
 【最后的希望】 倪海厦教授养生演讲稿 

 
  倪海厦医师研究中医达30年之久，曾治好许多西医认为的不治之病 ,被病患

称为最后的希望 the last hope 

  2年多以前，我到倪海厦教授诊所跟诊，有一对白人夫妇带着一个16岁的小女

孩，为什么16岁还叫小女孩？因为她全身紧缩，看起来就像7、8岁的小孩。她全身

抽筋，脸部已经弯曲，两眼上翻，神志不清，流口水，手弯曲不能拿东西，脚像螳

螂的脚，无法行走，只能用膝盖和脚尖在地上爬。她的智力不如一个2岁的小孩，是

坐着轮椅由妈妈推着进来。她大哭大闹，父母无法与她沟通，所有在候诊室看到她

的人都非常难过。小女孩得的病，在西医上称“天使人症”。现代医学对病因还不了

解，有很多说法，但有一点是确认的：无药可治，终身与病魔为伴。如果这个小女

孩是您的女儿，她的一生、您的一生会是怎样的情景？ 

  几个月以后，小女孩又再度来到倪教授诊所，我记得非常清楚那天是2008年9

月17日。小妹妹是由妈妈牵着进来的，你还是能看得出这个小妹妹不十分正常，但

是两腿可以站直，可以走路，不哭不闹，由妈妈牵着走进诊室，坐下来打开故事书，

安安静静地听妈妈讲故事，和妈妈有互动。妈妈和小女孩被引进了诊疗室，妈妈很

高兴地向倪教授介绍小女孩这几个月的进步。当我们所有的人都很专心听妈妈讲的

时候，这个小妹妹突然双眼深深地看着倪教授，站了起来，双手紧紧抱住倪教授，

就好像用她全部的生命和灵魂向倪教授说谢谢，在场的十几位医生，每一个人都哭

了，她深深地打动了我们的心。一直到今天，每当我研究中医遇到挫折、遇到瓶颈

的时候，这个小妹妹抱住倪教授的画面就在我心中浮现，给我力量，让我继续往前

走。 

  在每一个行业，每一位大师都是借用一件件作品来感动世人，倪教授行医数

十年来，有无数个像这样感动人心的病例。 

  倪海厦：为什么中医可以从感冒一直治疗到癌症？ 

  我们发扬中医是要找到一个正确的医学，医学不正确会误导群众，害到许多

人。一个家里面，有一个人出问题，如果是瞬间出事（车祸、意外）也就算了，如

果出一个无解的问题，就会拖全家10年、20年。我们当医生就是要把病治好，有些

山寨版的医生，治不好病，空讲一大堆病理。今天听完我讲的以后，你就会是世界

上最好的医生，所有现场在座的妇女将远离乳癌，有没有乳癌自己马上知道，不用

去做检查。 

  我前半段讲中医的诊断，中医的诊断和西医的诊断不一样，我们大家都太了

解医院里的设备了，医生有没有关心病人身体的感觉。没有。你坐在他的对面，他

视若无睹，他只是看检验报告，他看不到你——病人。中医是直接面对你，倾听你

的感受，我们人身上自己产生的感受是天地之间与生俱来的，如果你正常，你告诉

我你的感受；如果你不正常，我们中医有望诊，从旁边观察，大概可以知道是哪些

问题引起的，也可以出手。我们中医的诊断方式是非常科学，非常有道理的。 

 



 八纲辩证 

 
  中医的八纲辩证：阴阳、表里、虚实、寒热。 

 



 表里 

 
  先不看阴阳，阴阳是现在整个中医界最困惑的，我们从表里开始。 

  什么叫表？看得到的皮肤，里就是肌肉、内脏、组织。 

  什么叫表症？比如说感到风吹到很难受，外来的气候环境，对你有影响，正

常的人感觉到冷，会加件衣服。不正常的时候，你加几件衣服，包上棉被，开上暖

气，你还会发恶寒，这是表症。 

  我们每一个人都对环境有感觉，有表症的人对环境特别敏感，同时无法忍受，

这时候马上找我，就像衣服破了小洞，马上给你补起来。比如你感冒，你一定要吃

抗生素，你们可以问问全世界的西医，包括西药厂的研究人员，没有用，抗生素可

以杀死一些细菌，但不是全部的细菌，在中医的理论来说，抗生素有问题。 

  以女孩子来说，中医认为月经是奶水，每个女孩子从月经开始来的时候，一

直到50岁以后停经，你在月经来之前5-7天乳房会胀，月经来了，乳房的压力会减轻，

慢慢减轻到正好你的月经停了，奶水没了，乳房压力没有了，这个叫正常。 

  这个系统是控制在心脏，西医不知道女人的月经是奶水，问题很大。抗生素

一吃下去，伤到心脏，止痛药也会伤到心脏。吃药伤到心脏以后，月经就不是很规

则。打比方，你的月经（奶水）是500CC的量，分五天排完，结果你排了4天3天就

不排了，还有很多奶水在胸部没有下来。这个系统受到心脏的影响，不能完完全全

的，百分之百的从胸部到达子宫，有部分的奶水停留在胸部。如果这时候你去做乳

腺检查，挤压乳房，会很痛，乳腺会被压破裂，形成瘀血块，奶水在里面更不容易

排出去了。如果你每一年都去挤压一下，破裂的地方形成伤口，愈合时会有些结缔

组织。日积月累，越检查越容易得到乳癌。 

  中医认为乳癌的成因是你的奶水停在你的乳房太久，造成乳癌。我常常跟美

国人开玩笑，我不要喝你们美国的牛奶，你们农户用女性荷尔蒙喂奶牛，我看见我

是在喝牛奶，其实我是在喝女性荷尔蒙，结果我的胸部变大了，我怎么敢喝你们的

牛奶？很多美国男人得乳癌这真是个笑话，是因为摄入了女性荷尔蒙。女性荷尔蒙

会产生奶水，调经的药、治疗更年期的药都是女性荷尔蒙的药，容易引起乳癌。 

  要避免得乳癌，第一要有正确的认识，你的奶水就是你的月经，这可以从两

方面证明： 

  一、哺乳期的妇女没有月经（个别例外），停止哺乳，两个星期后月经就来

了，并不是西医所说卵没有受精变成月经，哺乳期没有月经还是会怀孕，为什么？

因为卵还是在排，哺乳期间照样会怀孕，这是第一个证据。 

  二，西医说卵没有受精，变成月经排出来，妇女结扎，没卵排出来，也有月

经来。并不是卵到子宫没有受精变成月经。 

  当你有了这个认识，你的奶水有没有下来，你的心里已经有了疑问，不要动

它，我们只要把奶水排下，又快又准。不要担心，奶水排下来后胸部不会变小。 

  红癍性狼疮是奶水没有停留在胸部，而是逆流到心脏了，奶水不应该进入心

脏，进入心脏以后，后背第五椎会有压痛。 

  中医和西医不一样，西医把食物的营养分为维生素A、B、C……,中医没这么



复杂，不管你吃西餐、中餐，只分五种颜色：青色入肝脏，红色入心脏，黄色入脾

脏，白色入肺脏，黑色入肾藏。我们的营养统筹由脾脏来管，我们吃东西消化后，

脾脏来区分，脾主运化，运送红色的营养到心脏去的时候，白色的奶水已经在里面

了，占据了心脏，红色的营养进不去。中医望诊一看，怎么脸上的红色这么多，像

狼一样的红斑、呈蝴蝶状。我们认识到这个病因，把心脏功能修复就会好了。 

  如果奶水不幸跑到督脉里去，跑到骨髓里去，我们后背第六椎会找到压痛点，

这是女人会得血癌的原因。如果不小心跑到肺脏里去了，是肺癌。很多太太一辈子

不抽烟也得肺癌，抽烟不是肺癌的主因，不抽烟就不得肺癌是错的，抽烟是肺癌的

原因之一。女孩子奶水跑到脑子里去，得脑癌；跑到淋巴管去，得淋巴癌。七种的

癌症和奶水有关系。 

  所以千万要重视月经，不正常的要调，不要去碰西药、止痛药。痛经时吃止

痛药会伤到心脏，这是全世界的西医都承认的，有一个太太关节痛、类风湿病，吃

止痛药，吃了几个月脸上出红斑了，这位太太的红癍性狼疮就是吃止痛药吃出来的。 

  《黄帝内经》是经典中医的病理学和生理学，我们了解到月经就是奶水，临

床上治症时，就能从表看到里面发生什么事情，很明确。 

  反过来我们有诊断的指标，比如红癍性狼疮第五椎痛，你治疗时，每次来时

都压她第五椎，如果越压越痛，病情恶化；如果越压越好，到后来痛完全没有了，

病就好了。只要知道病的原因所在，不仅仅是帮助我们诊断，同时在事后，我们可

以很明确的知道病人恢复了。从头到尾都不需要西医的检验。 

 



 虚实 

 
  表里是表为阳，里为阴。先治表后治里，我们治症上有些基本的原则。在介

绍虚实时我先解释一下，比如说你今天感冒了，喉咙痛、有一点点发烧、肌肉酸痛、

便秘。很多太太小姐这辈子喜欢肥水不流外人田，嫌外面公共厕所太脏，憋憋憋，

就是要回家上厕所，就不要在面外上厕所。如果这时感冒了，又有便秘，我们中医

处理的时候一定是先解表，再攻下。西医没有这个观念，开感冒药吃，肯定感冒不

会好。又给你吃通便剂，结果表症还在，无知的医生把大便给你攻出来，一攻下来

之后，感冒陷的更深，一陷下去，正好女孩子月经来了，怎么办？一陷下去就往子

宫跑，往身体里面跑，感冒越跑越深，哪天不小心感冒病毒跑到肝脏里面，得了肝

炎就叫做C肝。 

  A、B型肝炎是真正的肝炎，C肝根本就是感冒，我很清楚是感冒的病毒跑到

肝脏里面去了。我们治C肝的时候，治到后来就成桂枝汤和葛根汤（的症状），收

尾的时候都是表证，我们就知道是感冒的病毒细菌跑到肝脏里面去了。所以西医没

有用。我不是让你们在感冒的时候来找我，你们是找不到我的。你们去找中医拿药，

疼的时候可以针灸。不要吃止痛药，很多红斑性狼疮，其实是痛经吃了止痛药变成

的。 

  当病人有表症的时候，我们马上把它去掉。中药里面有很多药，葛根汤、麻

黄汤、桂枝汤、大青龙、小青龙，这种治感冒的汤方务必是你病在表。这时代表你

身体低抗力不够，抵抗力不够的情况下容易得到感冒。我们用汗剂发表的药，一下

去，就把感冒排出体外。 

  从来没有任何一个中药是针对某种病毒或细菌，去杀它，没有。中药是对证

的。你身体反应的症状，可以传送信息（病因的证据）给我们。怕冷、怕热、肌肉

酸痛、有汗、没汗等等，都可以告诉我们信息。你咳嗽的痰是黄色还是白色的，可

以告诉我们病毒在哪个位置上，我们知道了病毒在哪个位置上，我们可以准确的开

处方，一剂就好了。我有个外号叫倪一贴，就像西医有扬一刀、李一刀……. 

  中药的本身只是把细菌病毒赶出去。这就好像一个人到我家院子里来，他走

进来了，但他没有侵犯我，我把他请走。西医不是。西医看到影子就开枪去干掉它，

还搞不清是敌是友，人就被你杀掉了。你怎么知道他会致命，你怎么知道他会害你

啊。说不定是上帝派来警告你，说你抵抗力太差了，你赶快去找倪海厦调理。结果

你把他干掉了，他会报仇的，下一代准备好来了，我们一露脸就被他给干掉。我们

要准备好盔甲。一代一代病毒越来越强，超级病毒是制造出来的。我今年57岁了，

小的时候有感冒，现在喷嚏都不打一个，从来不吃西药，也不喝牛奶，身体很好，

胸部很正常。 

  现在很可怕到什么程度呢？比如说塑胶盒、保鲜膜要用塑化剂加进去软化成

形。它一被加热，塑化剂就跑出来到食物里去，变成雌性荷尔蒙。超过25度，它里

面的塑化剂就会出来。女孩子吃了它影响性功能。所以美国人做爱很疯狂，越搞越

坏。 

  我们会了解到这个问题的，只要多阅读。优秀的东西才是对我们有利的，好



的就接受。所以我们做学问要先去腐存清，把不对的删掉，好的东西留下来，我一

直在做这个工作。 

  病症如果由表入里，我们是可以知道的。比如原来这人大便很好，吃完变成

下痢了，小便黄，这些都是证。比如一个肝癌病人，我们会问他：“你胃口好不好？”“没

有胃口”。“大便好不好？”“便秘”。“小便什么颜色？”“可乐颜色”。这你就知道是病

在里了。大便是可乐色就算了，小便是可乐色就是里症。我们有很多方法可以精确

查到身体里面的信息。 

 



 寒热 

 
  现在讲寒热。寒也有表里，表面也有寒，里面也有寒。热也有表面是热的，

里面也是热的。 

  我经常会问：“你会不会出汗”？“不出汗，别人出汗我都没有汗”。那是表寒，

表面是寒，毛孔很细小，很紧，别人出汗你不出汗，你汗腺不发达，我们要让你发

达。因为里和外是要沟通的，皮表不出汗到头来你会得到一种病，很难处理的硬皮

症，皮像牛皮一样，汗都不出来。趁汗不出来的时候，我帮你赶快排掉。 

  什么叫里寒？如果我问病人：“你脚是热的、冷的？”病人说：“冷的，医生你

问我脚冷干什么，我来看病的，你有毛病啊”。如果你对西医说：“医生，我脚是冷

的”，医生说：“我太太脚比你还冷呢！”。为什么会脚冷？我讲个简单的道理，冬天

的时候我们开车到冷的地方去，我说：“口渴了，你们下车取杯水给老师喝”。“老师

你有神经病啊，外面的河都是冰块，怎么会有水呢”。大家都知道河水会结冰是因为

寒冷。离心脏最远的地方是脚，脚里面的血管，就像地球上的河流，冬天的时候是

结冰的。你要是脚是冰的，就代表脚上的血管里面的血是呈块状的，这是血块的来

源，你不知道血块如何造成，吃阿司匹林，阿斯匹林是酸性的东西，它可以让血稍

为变的稀一点，但是它的酸性会把血管破坏掉。 

  西医说吃阿司匹林可以保证心脏病不复发。心脏病有两种，一种是血管里淤

血堵，吃阿斯匹林血管不会堵。但是另一种更严重，血管会破裂。吃阿斯匹林后你

皮肤一碰会出血。皮肤那么容易出血，心脏和脑部的血管也容易出血，因为血管管

壁会被阿斯匹林破坏掉。得脑溢血是致命的，血管堵塞还不致于致命！脑溢血一来

人就走掉了。 

  更利害的还有库莫林（音）----老鼠药。西药厂很坏，它的化学名称是涡佛林

（音），杀虫公司都知道涡佛林是杀老鼠的，西药厂不敢写这个名字，就重新写一

个库莫林来骗你。结果你吃下去的是老鼠药。库莫林和阿斯皮林吃下去血管会坏的，

结果越吃脚越冷。 

  今天你是一个消费者，花钱买药。怎么知道这药对我有用呢，我告诉你，你

吃我的药保证你不发心脏病，不中风。如何证明我的话是对的呢？你吃我的药，脚

就开始热了，离心脏最远的血管都开始热了。就像亚热带地区的河流从来不会结冰

的。所以脚热的人是没有淤血块在血管里的，我们从远端就知道心脏有没有问题。

如果你吃我的药或是中药。越吃脚越冷，那你找错医生了，赶快换一个。 

  再有，你听过人死在脑瘤、肺癌、肝癌……，你有没有听过人死在心癌？没

有。都是听到死在心脏病，为什么？因为心不受病。心脏不断地跳，癌细胞顺着血

经过，当它穿过心脏时，等于是飞蛾补火，咔，没了，它没办法生存。心脏本身没

有癌症。你如果脚是冰的，晚上睡觉还要穿三双袜子，你赶快找我。脚冰的时候你

找我，只花一点点小钱，一、二百就好了，癌症出来的话一、两万也不见得解决。 

  身体一出现问题最先知道的绝对不是仪器，而是你自己。绝对不可以不相信

自己。有些老外来找我看病。老外说：“我的医生说……”我说你不要说你的医生说

什么，你只告诉我你的感觉，我说今天如果你的病已经解决了，你就不会来看我了。



你来看我了，还要把错误的信息告诉我，对你一点好处也没有，你的乳癌恶化了，

还要我看检验报告，我为什么要看错误的。如果他把你治好了，我不仅要看还要学。

大家要聪明些，绝对要相信自己的感觉，不要被医学影响。医学从来不看你，只看

检验报告。 

  中医看脸色，比较苍白的都是寒。脸红色的是热症。中医是依赖这些症状来

做主观上的判定。好的中医师可以判定任何的疼痛，好像女孩子乳癌有三分之一是

无害的。可是西医不告诉你，有乳癌就把它切掉。西医不知道乳癌是怎么来的，也

治不好乳癌，就会建议太太们把乳房切掉。因为没乳房就没有乳癌了嘛。其实治不

好病不要讲话嘛。我讲过，乳房跟七种癌有关系，而且你乳房里的癌细胞也不见得

切的干净。 

  中医讲寒热。我经常问病人：“你口渴不渴。”“不渴，常常忘了喝水”。这是

里寒，寒在里面，所以不想喝水。“我口很渴，想喝冰水”。这是里面热。当我们知

道是里寒还是里热后，我们开处方的方向就有了。病人说：“我口渴，小便又多”，

大家知道这是糖尿病。口渴想喝什么温度的水，是想渴冰块多的水，还是想渴一般

温度的水，同样是糖尿病，治疗的药不一样，是有差异的。 

  如果糖尿病刚开始，我们就动手，一点问题都没有。如果你让西医动手，不

管吃什么药都是终身的，后遗症会很大。比如，我拿两个大小一样的杯子，一个杯

子里装满水，一个杯子装一半水。我再拿两块同样的方糖，两个杯子里各放一块。

两个杯子里水是不一样的，糖是一样的，哪杯水会比较甜呢？水少的比较甜。中医

只看整体是水太少，把水补回去。因为水太少，病人很想喝水。喝了又补不进去，

小便拉出来，喝一杯水拉一杯水，是血液循环系统里缺水，你喝的水进不了那个系

统。食物（蔬菜、米、面）里的水，才能进到血液循环系统里面，所以吃了饭后血

糖就不一样。 

  西医看不到这是血里的水不够，只看到这杯水太甜了，发明一些药去把糖燃

烧掉。物质是不灭的，一棵树烧掉了不见了，但物质还在，地上会有一堆灰。糖烧

掉以后会累积在下面，在杯子的底部。人体的底部就是你的脚，你每天吃降血糖的

药，燃烧掉的血糖统统累积在你的脚上。十年，十五年，二十年，脚整个麻木、疼。

蒋经国就死在这个病上。 

  我们出手治的话，脚疼又冷，很简单，放热药下去，加点活血化淤的药，一

下子救回来。我们治疗到现在没有一个没好的。没好的都是不来吃中药的。脚麻严

重到什么程度？病人告诉我，新买的鞋子，他不知道太小了，尺寸不对，走了一整

天回到家里，脱下鞋发现鞋里全是血，他不知道痛。脚麻到这种程度你说怎么办？

你说要赶快治好，那只有找中医啊，你过去十几、二十年吃降血糖的药，脚是麻的。

你要是继续吃，脚还是麻的嘛。所以吃药的习惯要改掉。病在发生之前，我们就要

动手。 

  这讲的是寒症，里寒。 

 



 阴阳 

 
  中医还有分阴阳。中医辨证，脏 —— 肝、心、脾、肺、肾。腑 ——胃、胆、

三焦、大肠、小肠、膀胱。腑的系统称为阳，脏的系统称为阴。这个太狭义了，我

们把它放大。你看我的手，看到的东西都是阴，阴是有形体的东西。你不知道里面

有什么，但是有力量。不知道力量多大，需要去测量。这个存在于阴里面的力量，

就叫阳。阴和阳协调时，手可以握紧，可以放松。握紧时，中医称为实，放松时称

为虚，正常人可以握紧放松，虚虚实实，实实虚虚，可以自由掌控。有病症的时候

是实症，像中风手是弯起来的，或者全部是虚证，手摊开不能动。这都是病态。 

  要知道癌症在哪里，就要靠阴阳的诊断方式，如果你不知道阴阳诊断的方式，

你就没有办法确诊癌症在哪个部位。中医还需要时间，我常常和学生讨论时，我对

他们说：“中医是物理医学，西医是化学医学。化学里的很多东西改变，是没有生命

的。中医是物理医学，重视时间、速度、温度、空间。爱因斯坦坐在办公室里可以

算出黑洞是怎么回事，他重视时间，速度、压力。中医有时间观念，西医没有。肺

开寅时，胃开辰时，脾开已时……，每两个小时一个时钟。所以在人身上，二十四

个小时被切割成十二个流注的时间，每一个流注两个小时，由一个内脏在管理。 

  未病之初，当肝脏刚开始长一点东西，有一点病态的时候，每天晚上一点钟

一定醒来，到3点钟才能睡，而且是每天发生。如果你发脾气跟老婆大吵一架，那只

是今天、明天就可以睡了，我讲的是每天发生，持续性的，那要注意，必须要来找

我了。有个××来看我，他是肝癌，我一看他脸青色的。我刚才讲了，青色的营养由

脾脏运送到肝脏，肝脏里面长东西了，占据了肝脏，青色的营养没办法进去，回流

到脸上。所以中医一望，脸是青色，望就知道是肝癌。我问他：“这一年来你是不是

每天晚上一点到三点之间醒来？”“嗯，你怎么知道？”“我每天在屋顶上看你啊，看

你什么时候来找我。你一年前来的话，大概2个礼拜就好了”。因为是病之初，西医

不知道。西医一定要病到某种程度才知道你是肝癌。其实一年前你就有症状了。 

  比如你每天下午5点到7点好累，一回到家就很累，我们马上知道肾脏功能不

好了。有人问，为什么我每天晚上12点醒来，这是你胆里有了结石。那么准时醒来，

肯定胆里有大结石。当你肺有问题的时候，如果你认为这辈子不抽烟就不用担心肺

癌。你错了，抽烟是得肺癌的原因之一，不是主要原因。大家一定要清楚，千万不

要认为我不抽烟就不会得肺癌，很多太太得肺癌。不过，有我们在她们就死不掉。

我们已经知道得肺癌的原因，我们同学都会治。不是很难，真正知道病因，我们出

手治疗很简单的。西医不懂才会有很多治疗的方式。今天用化疗，明天有标靶药出

来，又说化疗不好。标靶药用一段时间，又说标靶药不好，要改用双重标靶药，效

果更好。每天听他，今天骂昨天的药不好，都是在骂自己。可是宣传新药的时候都

是说很好，我们中医不是，我向诸位曝光，我所使用的药方，都不是我研发的，中

医用了两千年。我介绍给大家，从此你们就不怕死了。 

  时间对中医来说很重要。我们常常用时间来判断病情在哪个位置上，同时有

多久。一般来说都是一年，也就是说每天晚上1点至3点钟醒过来，一年以后，你发

肝癌，一年前中医就知道，西医就不知道。但是一定要记得是每天，不要今天和老



婆吵架，睡不着了就吓死了。 

  所谓实症，就是持续的发生，身体里面长东西了。虚症是你给气的晚上不能

睡觉。提到肝癌我们不得不讲讲，我多年来一直讲，台湾的西医最喜欢讲肝癌三部

曲，肝炎——肝硬化——肝癌。我说这是胡说八道。先不说中医，美国最新研究B

肝能转成肝癌只有2%，真正得肝癌的人是太累了，通宵达旦、工作狂、酗酒、吸毒，

身体搞坏掉。不一定要B肝。你生活正常，每天正常下班回家，有运动就算你有A

肝、B肝加C肝都没关系，绝对不会发肝癌。因为那不是肝癌的主因。主因是你虐待

你自己的身体，所以你得到肝癌是活该！西医很坏，2%的几率他不讲，他宣传说B

肝会得肝癌，你们要按时检查，检查后就要吃B肝的药，结果抗B肝的药本身会致肝

癌。它最大的副作用是吃了它你会死掉。你不吃不会死，你怎么会去吃这个药呢？

这就是你被西医吓到，吓到你以后得癌症。所以我们一定要记得起居正常，不要太

累。 

  现在世界上的中医最缺乏的就是对阴实的诊断方式。你去看中医，什么都是

阴虚，看不到阴实、肿瘤其实就是实证，明明长在那了。我刚刚和大家说过，我们

的手，看得到的形是阴，里面的力气是阳。乳房长了硬块，不去做切片，怎么知道

是不是癌症？很简单，如果你感觉到硬块发热的话，那是阳的力量在胸部运行的时

候，遇到实证，阳进不去。阳的力量过不去就会回逆，所以硬块局部是热的。诸位

太太小姐们，如果你发现你的乳房是一个热一个冷时，不用怀疑，你就是得了乳癌

了。如果两个乳房温度一样，但有很多硬快在里面，那是纤维瘤，不用大惊小怪，

不要怕。如果你给西医看，会吓死你。 

  来我们诊所看病的人，离开时都是笑的。为什么？我们想尽办法告诉病人，

不会有问题，这不只是安慰她，我们是治给她看，她会好的。只要你脚是热的就会

好。如果脚是冰的，乳房是热的，就不好办了。有个老美病人和我讲了他对热的感

觉，热起来真像有人插个电管进去加热，又热又烫，你（指倪）讲的是对的。我教

病人，你吃了我的药，如果更热了，就不要吃了，因为这个药没效了，癌在继续扩

散，继续成长。如果由热变温变冷了，说明药有效，中医就是这样的。 

  既然有这么简单的方法，大家为什么不用呢？现在你自己就可以知道有没有

乳癌了，干嘛还要每年去做检查，制造出一个乳癌呢？乳房检查做的越多，乳房就

越热。有个太太乳癌来看病，我不在，我学生在。她乳癌已经长了半年多了，她的

先生居然不知道她有乳癌，幸亏她没碰到我！我都想用大量芒硝给她先生吃（不会

死的），让他脱肛，他那么坏，自己老婆乳癌都不知道。太太得乳癌，先生占一半

原因。先生在夫妻之间安抚的时候…..唉，你想知道乳房热不热，抚摸一下就知道了

嘛。 

 



 胰脏 

 
  如果一个病人下腹胰脏疼，怎么知道是胰脏炎还是胰脏癌呢？疼而不热是胰

脏炎。疼而且热，上半身还盗汗，盗汗就是阳进不去，是癌症。我常常向病人问汗，

每天盗汗很严重的人，根本就是有了癌症。还有睡眠睡不好。心脏管睡眠，心藏神

管睡眠，心主喜。整天都在笑的小孩子心脏很好。每天心情不好的，心脏有问题。

吃了我的中药怎么知道有效？很简单，吃了药每天很开心的笑，心情都变好了。有

个华侨星期一来看病时，当着大家面哭，因为她得了绝症，三个小孩还小。看了网

络宣传，又有朋友介绍来找我看病，到了星期四，进来都是笑着的。我说你笑什么，

她说我来你这就很开心啊，关节也不痛了，我说等你月经正常就好了。女孩子的月

经很重要，千万不要用西医的黄体酮调月经，因为它是荷尔蒙，不吃还好，吃了会

有更多的问题。 

 



 阴实 

 
  阴实的人从寒热疼痛的现象来看，有实症产生时是持续的痛，因为长了东西

在那，二十四小时都在痛。虚症时，里面没长东西，时好时坏。我常常问你痛的怎

样？是白天很好，晚上痛或是晚上很好，白天痛？大家千万一定要记住我的话，否

则你一条命就没了。内脏的痛是非常的痛，当西医怀疑你有胰脏癌的时候，这种痛

是持续的痛，还有发热，你心里知道是胰脏癌。不要去做切片。西医的胰脏切片是

胃镜从食道到胃，打个洞穿过胃壁到胰脏切一片，这个动作做完以后，不管你是不

是胰脏癌，痛马上瞬间加剧了十倍，是你无法忍受的，你躺在床上，西医给你吃吗

啡止痛，或是用了麻醉剂量的止痛药，你从病床边走到门口，还没出门时，你的痛

又回来了，痛得打滚，一直到死掉也在打滚。因为你做了切片就没有救了。西医说

你不切片你出院，因为切了片才能对症治疗，你不接受治疗你就出院。这句话是错

误的。他切了片确认你是胰腺癌，再告诉你：对不起，你是胰腺癌，无药可治。 

  你自己要知道，癌持续的痛同时是热的，如果只是痛不热，那是胰腺炎。胰

腺癌和胰腺炎只要没做过切片都绝对有办法把你救起来。处方很简单，你吃我的药，

如果越来越热，越来越痛，脚越来越冷就没有效。反之，吃了我的药，脚越来越热，

痛越来越轻，那就是好转了。我不在乎你相信中医，还是相信西医，都没有关系，

但要相信你自己。你要能判断，这个药对你有没有效。女孩子乳房切了做化疗，如

果化疗有效，越做脚越热，越做痛越少，乳房越来越不热，睡眠越来越好。女孩子

月经是由心脏在管，心脏管睡眠，癌症失去控制时，一定是失眠的。因为心脏已经

受损。你要知道我们的药有没有效，就要看睡眠好不好，我常常对病人说，你脚越

吃越热，继续吃，吃到你身体头面都是冷的，手脚都是温热的，这是身体达到阴阳

平衡的状况，这就证明你完全没有阴实。我知道这种情形，所以很多时候我会比别

人早下诊断。 

  我一再在网络上呼吁，大家不要吃什么多种维他命、综合维他命。因为我的

病人吃很多，癌症越吃越热，脚越冷，都不会好的。帮我洗牙的牙医，太太给他买

了最新出品的维生素C，他吃了两个星期，肾结石来找我了。我问：你有没有吃维

生素C。他说：我太太给我吃最新的维生素C，哼……最新的维生素C，根本是制造

肾结石的东西。 

  我们诊断非常迅速，瞬间就知道病因。我们为什么不赞成咖啡？因为咖啡是

酸性的。任何东西少量都没有关系，一天一杯无所谓，无伤大雅，如果一天好几杯，

那很多酸性的东西就会停在身体里。我在临床上看到很多的胰脏癌、胃癌、食道癌

等等，都是喝酒喝太多了，酒是酸性的液体，造成胃癌。如果你真的得了癌症，把

你的胃切掉了，把十二指肠和食道接在一起，跟着是10次、20次的化疗，结果做完

你脚热起来了，身体没有痛，没有盗汗了，代表你好了，我恭喜你，我赞成你做切

片开刀化疗。如果你开刀化疗做完以后，脚越做越冷，你再来找我也没有救了，我

也不应该救你，因为第一你还是会死的，第二你死的时候是怪中医。那我神经病，

在你死之前赚你一点点钱，还被你骂，我不治你也是死，我干嘛要治你？ 

  好可怜啊，一个人出人命，整个家庭散掉。这种人被自己的错误判断，丢了



一条命，我心里也很难过，可是没有办法，你们没看到，有个肝癌病人来看我，被

我臭骂到头都不敢抬。我非要把他的观念改过来，要不然救回来有什么用？救回来

还会发这个病啊，所以大家遇到问题时，一定要记得千万不要随便去做切片。 

  第三寸口脉阴阳部位做诊断，中医的脉诊有他的原因，很有道理。一般人来

说，中医的诊断不科学。什么叫不科学？不科技我承认，科技是仪器，你把仪器当

科学，换句话，你把科学和科技两个名词搞混了，英文是不一样的，一个是science，

一个是technology，两个完全不一样的词，中医是不科技，但是中医最科学，西医是

很科技，但是一点都不科学。我们中医不用仪器，你只要提供正确的信息，我们绝

对不会诊断错误。 

  我再举个例，有个英国来的病人，腹痛了十五年，先生是我那边的理发师，

太太很瘦。一进门就说我15年都不能回英国看妈妈。我问为什么？她说肚子痛啊，

又不能走很远，也不能抬东西，15年都像废人一样。在西医院检查，都说我正常。

我让她躺在床上，一摸，右下腹那是热的，旁边是冷的——腹膜炎。我说你是盲肠

破裂了，转为腹膜炎。西医对肿瘤、癌等……比较有兴趣的，这种炎他查不到。盲

肠破裂，宿便就跑出来了，腹腔产生膜把它包起来，包起来不会感染，不会发烧。

盲肠炎发生时会很痛，如果没有看医生，破裂掉痛就没了。痛来自压力，并不是里

面发炎，破裂掉宿便出来被包在腹腔，我们一摸是烫的，旁边是冷的，你问病人“是

热还是冷” ，“有时候感觉热，有时候感觉冷”，”有没有盗汗？”“没有盗汗”。盗汗

是因为阴阳被隔逆掉了，如果是腹膜癌，这可是非常高热，全身严重盗汗，夜夜盗

汗，我们就知道阴阳厥逆，命在旦夕。是腹膜癌。 

  我们中医知道了病因，很简单，治这个病要用发豆芽。中药里有赤小豆当归

散。用赤小豆发豆芽，拿一个盘子，在盘子里铺一层纸巾，撒一些水，放上一层赤

小豆发豆芽。把当归和豆芽打成泥状，当生菜沙拉吃下去，它就会清热。中医用这

么简单的方法，一块美金都不到。你给西医看，检查半天花了几千美金，说你没病。

那没病我是不是有神经病？我这里痛，痛得不能走路，都不能回去看我妈妈，难道

我还骗你呀？ 

  如果有一个人每天晚上1点到3点准时醒过来，我们就知道他的肝有问题。如

果不单单醒过来，右腹肝部还很痛，而且腹肝部以上热以下冷，还盗汗，中医就可

以确诊是肝癌。西医要做穿刺检查，不要做，做了也是肝癌。 

  寸口脉的诊断方式。中医说寸为阳，尺为阴。寸是靠近手掌，尺靠近手表表

带的位置，离胳膊肘内侧是一尺的距离，寸是离手掌的距离。中医认为寸脉是阳脉，

尺脉是阴脉，正常人阳脉要比阴脉大。摸脉时，一个指头在上面一个指头在下面，

寸脉比尺脉高一点，大一点，这是常态。女人和男人左右手是反的，女孩子左手的

脉大，右手的脉小是正常的。男人则相反，右手脉大左手脉小是正常的。 

  中医看脉很复杂，我看病很少讨论这些，我是看阴阳平不平衡。给病人看病

看了一段时间以后，病人脚慢慢热起来了，那就很好。如果病人是哑巴，问大便小

便都不能告诉你，还有些小孩子，让他伸舌头出来，他就不爱伸，不给你看。我有

很多办法，把他的手抓过来，寸脉比尺脉大就好了，如果寸脉比尺脉小一点，继续

吃药，还没有完全好。我常常左右手同时去摸脉，如果是小孩子，左手脉比右手脉



大，就可以停药了，我们是根据身体的状况来做判断到底可不可以停药。 

 



 什么叫正常人 

 
  什么叫正常人。大家都知道什么叫病人，你去给西医检查，什么病都来了，

西医看你没有正常的。可是西医查你什么都正常时，结果你有一大堆病痛。如果你

一直腰酸背痛、头痛，这个查也查不到的。真正健康的标准在中医手上。我们几千

年来，经过那么多的临床，我们可以整理简化成六大症状。 

 



 睡眠 

 
  1、睡眠可以一觉到天亮。睡眠一觉到天亮涵盖了子时的胆，丑时的肝，寅时

的肺，横跨三个脏，代表身体没有问题。你如果在担忧，比如考试、离婚，晚上三

点钟醒来到五点钟方能睡，没有关系，因为你在忧。如果你什么事都很好，没有任

何事担忧，每天晚上，不是偶尔，三点到五点醒来，这要注意了。如果每晚睡通宵，

这是正常人。 

  早上五点钟以后进入大肠经的时间。阳气要生发。以阴阳来说，晚上12点钟，

阳是百分百的在阴里面，体能在身体的组织里面休眠，这样可以睡着。假如晚上12

点钟，阳没有办法完全进入到身体里去，你没有办法睡。到了早上五点钟以后，阳

出来，大肠起来了。所以5点至7点赶着上厕所的人是最好的。全家人都抢着上大号，

这一家人都正常；反之不抢着上厕所，现在你就要来看我们了，不能等到以后再说。 

  我们在处理大肠癌的时候，非常简单，我们有很好的药，非常便宜。比如你

胸部有硬块，先给我们中医治一下嘛，你这么急的要做切片吗？大肠里面堵了，大

便很难过，我要去看看是不是大肠癌，有那么急吗？我常常和病人说，你在不明状

态下做的决策，往往是错的。我们一定要在很明了的情况下做决策。 

  肛门被肿块堵住了，“热不热啊？”“热呀”“那你大便有没有带血啊？”“没有”

大便如果带鲜血出来，那是痔疮，大便以后才排出血是内痔，大便以后用纸去擦带

有血是外痔。大肠发炎时因为里面有很多伤口，血和便混在一起了，一天十几、二

十次，如果病人说一天二十几次，血水混淆，这是大肠炎。大肠癌是大便完全排不

出来，我们攻下可以攻的出来，攻不出来是不知道怎么用中药而已。 

  现在外面的中医比较麻烦的是，他们是温病，何谓温病？中国几千年有寒温

之争。我这一派是北派，张仲景伤寒派，开的方是经典之方。像贝多芬的交响乐一

样是经典。你不需要去改，我用都是经典方，没有一个方子是我研发的。中间出了

温病派，温病派认为伤寒是在北方，南方气候温湿不会有伤寒的症状，用的是除湿

去温热的处方。他们不晓得这跟寒热没有关系，是病本身呈现的症状。 

  有一种感冒呈现的症状，可能是全身肌肉痛，没有汗，恶寒起来怕冷，我看

过夏天最热的时候坐在熄火的车里，穿着厚夹克，还在发抖。我们归类这是某一伤

寒，我们不需要去谈它的某种病毒，然后拿什么药去干掉它，伤寒代表寒邪在表，

表寒，我们开表寒的药，病人吃下去，开始流汗，开始热起来，就恢复了。这就是

我们中医的辩证论治。 

  我们不会去管它是什么SARS、H5N1什么病毒,我们从症状中解读出这个病是

在哪个位置上，我们下手时，处方恰到好处，正好到那个部位上，病去掉了，不伤

正气，就是你的身体的正气不会被伤到。西药不是这样，看到黑影就开枪，枪还没

打准，打也没打死，西药还把肠胃伤到，西药没有中医开处方那么细致，兼顾到全

身的部位，这是中西医很大差别的地方。 

  我们临床上碰到脑瘤的病人，你怎么知道是脑瘤？很简单，每天同一个部位

有压力，头部是热的，阳进不去，里面有实，反逆。临床处理时我们开攻坚的药，

把实排出来；西医开了刀瘤又长出来，又开了刀再长出来，病人都不想再开刀了。



病人到我们手上，恢复的状况都很好，中药绝对是可靠的，而且有效的，绝对不会

产生后遗症。 

  我讲过如果你吃了中药以后脚冷掉了，那你就不要吃了；如果脚越吃越热，

你继续吃到好了为止。本来是不可以睡觉的，吃完以后可以睡觉。临床上百分之百

的癌症都是失眠的。如果不懂，失眠要吃安眠药，因为心脏管睡眠，你吃安眠药，

取代了某部分的功能，而安眠药的作用只是西药厂研究脑部里缺了某种东西，他就

把实验室合成出来的某种东西让你吃下去就睡，其实是形睡了，神没有睡。你以为

你睡了，半夜跑出来开车，眼睛闭着开车，这是安眠药的副作用。有的是祖母半夜

起来煮一碗面放在那。安眠药造**游，中药不会，中药会把梦游的人治好、不梦游。 

  我们在临床上治癌症病人，第一就是想办法让他睡觉，因为睡觉是恢复体力

最重要的因素，比你吃东西还要重要。我们有很多治失眠的处方，如果让病人睡眠

好，病人就好了一半。 

 



 胃口 

 
  第二，正常的胃口。正常的胃口是吃饭以前会饿，想吃东西，胃口分两种：

一种是肚子饿，一种是味觉。肚子饿，是脾脏在管，一吃东西如同嚼蜡，酸甜苦辣

都没有味道，胰脏受伤了，这两个不一样。我们遇到案例，男的想女朋友想病了，

想到吃任何东西都没有味道。诸位，你们教女儿哪天问候在国外的男朋友时说：“我

好想你。”“那你胃口好不好？”“很好。”“吃饭有没有味道？”“很好。”马上就知道了，

他想你是假的，这骗不了中医。 

  胰脏癌、胰脏炎的人没有味觉，光是一个口渴的动作，很多人就不了解病态

的口渴。比如说你没有讲什么话，口渴老是想去喝水。如果你是刚刚从一个餐厅吃

饱饭出来，口渴，那肯定是放了味精，下次你再去这个餐厅时，你告诉餐厅领班说

你对味精过敏，我一沾到味精就会心脏病发作，严重到死亡。那领班听了，会被吓

怕了，跑到厨房郑重交待不要放味精。因为有美国老太太就是因为这样昏倒的，所

以暴力不如巧力，不要吵。 

 



 口渴 

 
  口渴想喝哪种温度的水很重要，这帮助我们证明他体内是寒还是热，喝温水

里面是寒的，喝冰水里面是热的。我们曾经碰到一个太太，从中国东北移民到美国

西岸，我在东岸，她开车来看我，她是乳癌，她姐姐陪她来的。大陆哈尔滨的西医

要给她切片，她姐姐说不要做切片了，我们回佛罗里达州看倪大夫，你不是乳癌。

妹妹很听姐姐的话，姐姐说什么就是什么。我问她“你的乳头是突起还是陷下

去？”“凹陷下去，一个突起来，一个陷下去。”阳不足的时候，乳头是陷下去，突出

来没问题，陷下去有问题。我问她“热不热？”“非常的热。”我心里就知道是乳癌了，

但我绝对不会对她说“恭喜你得了乳癌。” 

  我们中医对病人说话时，是让病人有安全感，我说“你放心，不是乳癌，但是

你去开刀切片时就是乳癌。”你给诊出来就是乳癌嘛，我问“你胃口好不好？”“非常

好，什么都吃。”开完刀放完疗，什么都不想吃了。本来胃口很好的，都变成得不好

了。“口渴不渴？”她告诉我“非常地口渴，而且还想喝冰的，加冰块越多越好。甚至

想把冰块放到嘴里去嚼。”光是这一句话，我开出的处方，石膏。中国大陆的石膏不

能用过一两，因为石膏太凉了。我一开六两，因为她很壮，一剂白虎汤，石膏是最

便宜的药，这付药我们卖15、20块左右，吃一礼拜，星期五来的，到下一个星期五

来时，她就对我讲“吃到时礼拜三时，就感到胸部里面原来是铁块，20分钟内瞬间变

成棉花般，软软的。”我治好她，就是她告诉我口渴的现象。 

  我们并没有一剂乳癌的共同的方剂，没有，我们是看你身体的症状来决定下

什么处方。有人说我们退烧一定要用犀角，最后一只犀牛也给你干掉了。犀牛好可

怜啊！我们从来不会用犀角，我们用石膏退热很厉害，犀牛是天生的救火队员，野

外森林着火，犀牛去会救火，犀牛皮很厚，不怕火烧，它跑去把火踩熄，还喷气出

来，它很气：谁放的火？这么好的动物你还把它干掉？我们北派的药，又便宜又好，

又保护动物。 

 



 大小便 

 
  第四 大小便正常。 

  以脚是热的人来衡量的话，小便一天是6-7次，水喝多当然就多一点。如果你

晚上睡觉前喝了很多的水，那你即使是十几岁，晚上也会起来小便。如果你说每天

晚上起来3、4次很麻烦，那我问你：“脚是热的冷的？”“热的”“先生那你睡觉前喝多

少水？”“每次睡觉前喝6大杯水，我才好睡”。你说这个怎么办？ 

  睡前两个小时不要喝水，如果你嘴巴很干，喝点水润润唇。睡觉前把小便排

完，看看你半夜会不会起来，以这个标准来衡量一觉睡到天亮。 

  前列腺有问题的人，他的脚是冷的。男人脚冷，前列腺肥大，如果说有阴实

在里面，就是前列腺癌。前列腺癌和前列腺肥大怎么区分？如果前列腺有了5、6公

分大的肿瘤，心脏是热的，阳要往下走，遇到有阻力挡道了，这是实症，就是二十

四小时都在那里。虚症是没有东西在里面。阳往下焦去，下不去，不单脚冷，而是

冰冷。下不去就会回逆到手上来，造成手的皮肤非常干燥。晚上必须在手上涂上润

肤膏才能睡，不然皮肤会干到让他没办法睡。 

  有一次有个病人来找我看病，她先生陪着她来。我礼貌上和先生握个手。我

一握说：“你才是要找我看病，你太太不用”。他问：“为什么？为什么我要找你？”“前

列腺癌”，我一摸他的手就知道了。中医行、走、坐、卧通通是资料，我们可以从病

人身上得到非常丰富的资源，不需要去做什么切片。 

  比如我们两人同时喜欢一个女人，你我就是情敌。假如他前列腺大了，赶快

让他做西医的检验、切片，然后他性功能就没了。好不容易挖出一个癌细胞，你再

买点多种维他命给他吃，吃过维他命两个小时以后，小便是黄色的，代表这个营养

累积在身体里后被身体排掉，身体是不受用的。所以你买维生素吃，第一让你的小

便变得比较贵一点。第二喂食癌细胞。当你身体里面有伤口，你又吃了多种维生素

下去，癌细胞好爽啊，又有水，又有食物，在身体里面一直长。为了和我争女朋友，

情敌被我害死掉。这不是我害的，是西医害死的。所以知识足够时，杀人于无形。 

 



 体力消耗和流汗 

 
  第五正常的体力消耗和流汗 

  我们正常人一运动就一定有汗，汗是均匀的出来的。“老师，我运动出汗，吃

饭出汗，走路也出汗，可是都在头顶上，身上没有。”这是中间胸膈有湿痰，堵住了，

所以比较湿，比较热。就好像很多粘液、很多痰在里面。汗水没有办法完全停留在

肌肉里面，一遇到热就会往上冒，所以头上的汗会很多。这倒无所谓，很快就可以

好。我讲的正常人流汗是你平常运动，你发现旁边人流汗，你没有流汗，你就已经

有问题了。流完汗你补齐水分，精神很好。有些人流完汗躺着不能动。 

  癌症病人的盗汗不是一阵，白天晚上都在盗汗。正常人运动才有汗，不运动

没汗。不运动没汗是表实，运动有汗是表虚，虚虚实实，实实虚虚这是正常。如果

只实不虚，只虚不实，不运动也流汗，坐在那也流汗，只虚不实这种是病态。从有

没有汗的状态，我们可以明了我们身体的状态是如何。当你知道身体正确的信息以

后，你可以当自己的主人，可以省很多钱。我要去看的这个中医师好不好，他是谁

无所谓，即使是山寨版的也无所谓。如果原来盗汗没了，原来脚是冷的热了，原来

不能睡，现在可以睡了，代表药吃对了。如果换个医生，换个处方，药吃的不对，

你就可以说对不起，我要去外面抓药，我要吃回原来的处方，你就会保护你自己。

我们不是说钱花得起花不起，我说的是治病不要花冤枉钱。 

  我当医生当那么多年，一直抱着一个信念，我们不可以让病人花冤枉钱，病

人有时候是心急乱投医。我常常花很多时间教育我的病人，你吃药如果不好，脚越

吃越冷，不要吃了。吃了很好就要继续吃下去，你的命就救回来了。如果能花钱买

命的话，为什么不买？ 

 



 体温 

 
  身体为什么是凉的？我们做运动，心脏不断的跳动，产生的是火、热，所以

身体体温的来源是靠心脏。你去问现在的西医，体温怎么来的？他不知道，体温本

来就是这样的。死掉的人没有体温，因为死掉心脏没有跳，所以没有体温。西医不

了解体温来源于心脏，所以他们高烧硬要降温是不对的。癌症病人有低烧，西医也

没有办法处理。当你心脏博动不断产生热，如果没有东西来控制引导这个热，身体

就会过热。就像引擎在那不停的跑，会过热。机械工程师设计了一个水箱，就好像

上帝设计了一个肺。肺很大一个在哪，干嘛，除了呼吸以外，西医了解肺是吸氧，

吐出二氧化碳。他不了解肺最主要的功能。肺就像天上的云幕，所以黄帝内经说：“肺

法像天”，好像有天幕盖到，肺主皮毛，除了天幕作用外，全身皮肤毛孔肺脏在管。 

  当心脏产生热，我们的肺在控制这个热，把这个热往下导。所以心脏产生的

热就往下走的。自然界的热是往上升，热气球往上升。正常人的热是往下导，进入

小肠以后，这两个就好像铁哑铃一样，一端是心脏，一端是小肠。这两个组织互相

呼应。所以中医说心和小肠是表里。心脏产生的热，百分百的到小肠以后，小肠的

前面，女孩子有子宫卵巢，男人有膀胱。上面有大肠，后面有肾脏，这些内脏都围

绕着小肠，为什么内脏要围绕着小肠，就是要利用小肠的热。如果小肠的热是正常

的，这个热是透到达脚底板。心脏的热正常的是透到手掌心去，所以正常人肺是冷

的，头面是冷的，身体手脚是温热的。 

  正常人小肠是火热的，尿液累积在膀胱，和小肠靠在一起，处于烧烤的状态。

所以尿在膀胱里是气化的，气化以后往上升把膀胱撑大，像热气球一样往上升。膀

胱撑开以后有400CC的容量。大家知道蒸气产生压力，压力产生速度，所以当你膀

胱里面蒸气压力很强的时候，有一股力量把尿液喷射着排出来，所以小便力量很强。

有一句话，小孩子小便可以过山头，年龄大了小便滴裤头。因为没有压力了，没有

气化，脚是冷的。如果吃西药，小便越来越滴。 

  当你了解以后，一个病人水肿，你是不是去气化小肠？如果你开个利尿剂给

他，把水排掉，肿还是回来，越吃越严重，一颗不行两颗，两颗不行三颗，越吃越

严重。他不知道小便出来是靠小肠温度气化出来的，没有这个概念。 

  大肠有食物残渣和水在里面，西医说大肠把水吸走了。大肠是把水吸走了，

大肠有那么聪明吗？它只是把水拿走不食糟粕，不是，因为小肠在下面。大肠升升

降降围绕着小肠，小肠是火热的，因为热把水蒸发，大肠里的水汽化出来到大肠壁

上，糟粕留在大肠里面，精密到这种程度。 

  当有个病人跟你说：“我大便下痢”你就知道小肠温度降低了，水没办法汽化

和大便一起排出来，所以下痢喽，马上可以判断出来。我在诊断书上写：小肠寒，

引起下痢。西医说里面有病毒，给你吃抗生毒，真正的病毒没有杀掉，好的细菌给

干掉了。从这可以看出来，中医是非常精密的。大家不要怕，如果你和一个中医讲

半天，他不知道你讲什么，你也不知道他讲什么，你就换一个医生。如果碰到一个

中医，你说：“医生我脚冷怎么办？”“有什么，我脚比你还冷。”你赶快夺门而逃，

这个医生太差了，这些是中医应该有的知识。我教专业人员，他不见得听我的话，



没有关系。我们教会消费者，你们不受欺骗，他怎么办？他只好自己进步，这是没

有办法的办法。 

 



 中医没有药要把病毒杀掉。出发点都是要把病毒排出体外。 

 
  我们中医没有一种药，它本身设计的目的是要把病毒杀掉。我们所有药的设

计的出发点都是要把病毒排出体外。两千年来，我们不管他瘟疫的病毒怎么变种都

没有关系。只要它在同样的部位发生，我们就用同样的药把它去掉，这到现在都是

有效的。 

  你看病人主要的症状，发烧、气喘、咳嗽、咳黄痰出来、口渴、没有胃口、

没有汗，你开大青龙汤，不管它病名被定成SARS还是H5N1或一般的流感都没有关

系。 

  我为什么在网络上一再呼吁大家不要去打flu shot（流感疫苗）？ 

  第一，流感疫苗不能让你预防感冒，你照样感冒。你打了流感疫苗后又得了

感冒，你说流感疫苗没用，害我得了感冒。医生会说：“你打得太早了，打完药以后

三个星期后才有效”那如果你说我太太三个星期后也得了感冒，“唉，那你太太打的

时间是对的，可是呢，她对这个药物不敏感，没有办法引起共鸣”。所以还是你的错。

怎么都是你的错。还有的打了疫苗就死掉了，还不知道是不是流感就死了，没有意

思。疫苗里面含有很多汞，汞是防腐剂，因为疫苗会坏。你没办法使到每一剂药的

防腐剂的剂量都一样。有一剂可能多一点，打下去以后出问题，打的小孩自闭症，

打的重金属中毒，都是这个问题。 

 



 大青龙汤 

 
  大青龙汤，我们自己可以去药房买来煮。这个药是麻黄、杏仁、石膏、炙甘

草、桂枝、生姜、红枣。这个处方是怎么设计的？ 

  我们一感冒，得了H5N1，进入肺部，病人会咳嗽很厉害，发高烧。大家知道

杏仁可以去痰，石膏用于发高烧用。大青龙汤是经方家在用，南派看不到石膏了，

看到的是犀牛角。石膏下去热就退掉了，石膏会在肺里面产生很多的津液，我们在

发汗的时候，用麻黄发汗，汗是从肺里面发出来的。所以麻黄的汗一出来就到皮肤

表面。为什么用桂枝呢？桂枝发汗发肌肉里面的汗，脾主肌肉。一定伤到脾，伤到

脾就没有胃口，病人就不想吃东西。我们用桂枝下去，肌肉的汗发掉，再加上肺的

汗一发掉，病就出去了。汗发了后，万一不加其他的药，肺的汗一发，肺里面干掉

了，像汽车引擎的水箱没水了，心脏的热往上跑，变成燥热。所以我们加石膏，把

水加回去。 

  肠胃和脾胃是表里，我们发了脾脏和肌肉的汗，肠胃里的水分没有了，本来

病人就没有胃口了。我们开桂枝把胃口强回来，把肠胃里的水补回来。所以把炙甘

草、生姜、红枣加进去，黄色入脾，红色入小肠，甘草解百毒，为什么加甘草？我

们每个人多多少少都有一些宿便，感冒没有吃东西，没有食物去推他，就没有大便，

怕这些宿便在里面作怪，变成毒素，甘草去解毒。你看我们这处方多完美。西医的

抗病毒药和我们的中药差多少，这不是我研究的，是2000年以来治疗瘟疫的名方。 

  你只要听到病人说的症状，怕冷、口渴、想喝冰水或者是气喘、咳嗽很厉害、

没有胃口，就已经可以用大青龙汤，主要是无汗。没有汗是表实我们靠麻黄把他打

开来。打开收不回来，会汗流不止。病人：“老师，我吃了大青龙汤，咳嗽感冒发烧

通通没了，现在流汗不止啊”。表虚了，你开的药太过，虚也不对，实也不对。中医

补救的方子，是桂枝汤，加一点炮附子下去。桂枝附子汤用在汗剂发太过的时候，

当一个医生一定要收放自如，闯了祸知道怎么回来才去闯。我希望大家能去做一个

解决问题的人。 

 



 临床案例 

 
  我向大家介绍一下临床上的治症，讲几个案例。 

 



 尿毒症 

 
  第一尿毒症有一个尿毒症来的时候已经洗肾洗九个月了，她50岁，她是每三

个星期检验一次肾脏功能。才治了三个星期，他的医生一看他的检验报告就问他：“你

是不是做了什么事情？”“我吃中药啊”“怎么血液指数那么好？我帮你洗肾你不可能

有那么好的指数的，这种指数代表你肾脏功能在恢复，你继续吃中药不要停”。美国

医师是这样的，如果是台湾的医生不可能。结果病人她继续吃我的药，再三个星期

以后，检验指数更好。西医当场决定，现在要证明是不是中药的作用，很简单，停

止洗肾。你三个星期不用来洗肾，你继续吃中药。三个星期以后再来检查，看看指

数是不是比现在还好。病人说：好，三个星期以后她和先生来找我，太太抱着我就

哭啊，因为不用洗肾了。 

 



 中药酸苦甘辛咸 

 
  为什么我们中医可以做到不洗肾，因为肾脏功能有问题的时候，西医在尿毒

上着手。尿排不出去，尿的毒素跑到血液里面去，去清血。中医不是这样，肾脏有

问题的时候，第一我们是守住心脏，把心脏守住，尿毒就不会恶化。我们强心脏，

入心脏的药是苦味的。中药有酸苦甘辛咸，酸味的药入肝脏，苦味的药入心脏，甜

味的药入脾脏，辛辣的药入肺，咸味的药入肾脏。我们开苦味的药，像黄连、黄芪，

黄连解毒，解什么毒？解尿毒。甘草解毒，解大肠宿便没有排出去之毒。当肾脏功

能出现问题，当你知道去固守心脏的时候，我们有当归四逆汤。生附子强心脏，心

脏一强起来，病情就不会恶化，然后再治疗别的。 

  你只要知道下一个病会传变在哪个位置上。比如说肝病，肝病一定是实脾。

中医说治肝一定要先实脾的意思是，把病情阻挡在肝脏里面，他就不会转移。比如

说治大肠癌，我们要去实肝，这是同时进行的。病就在大肠，就不会转移到肝。西

医不知道，很多大肠癌开完刀，一年后就得肝癌，然后死掉。中医一开始就知道你

会转移肝癌，早早动手，你根本没有机会转移肝癌，就停在哪个地方。这是我们的

处方当归四逆汤。因为病人当初呈现着手脚冰冷的现象，病人吃完以后如果手脚还

是冷的，或是由冷变成冰的，那就不用吃了。病人如果手脚温了，我们才会继续开

处方。我们把桂枝重用到6钱，白芍用到5钱，是我们确定病人需要这个量。 

  我说过手的部分是心脏在管，脚的部分是小肠在管。心脏动脉喷射到手上，

所以【手冷要加重桂枝】。【脚冷我们加重白芍】。这两个不太一样，我们会加减。

我们6月1日看到她，尿里面还有毒素。你从她的口气闻到尿味，我们再重用解毒的

药黄连。洗肾是可以治的，但是不能拖太久。比如你拖到洗肾15年了，不用治了。

这是一个哈尔滨人，我们用石膏6两一剂下去，病人就好了。 

  大家看看这些药，知母、天花、天冬、炒麦芽、当归、龙骨、牡蛎，所有的

药都是天然的东西，没有任何合成的东西，这个病人一个星期就好了，后来我又给

她吃了一个星期的药，给她减肥。肚子比乳房还大，石膏可以减肥。那时我要离开

美国，我交代她要继续吃药，吃到胃口减少到30%就停止吃药，她听我的话吃到肚

子瘦掉。今年她还回来，她想要怀孕生小孩，现在她是我的超级粉丝，我的超级粉

丝很多。我常常想起来很难过，我一个人体力有限，能力有限，所以我尽量教大家，

我帮大家看病，不会得罪人，大家喜欢我，我真的得罪人是不帮人看病。 

  2个月前有个太太来的时候说她乳癌，我说你怎么知道是乳癌，你有没有切

片？她说“没有啊，我去看，医生说不用看就知道乳癌，烂掉了，有化脓，这个太太

70岁。我故意逗她，你怎么不去医院？”她说“不去医院”“你不去做化疗”“不要”她是

美国人，奇怪“谁教你的”“我祖母教我的”“你祖母讲什么？”“Don't go to a hospital”

（不要去医院）.“你怎么知道来找我？”“有人介绍我来” 

  乳房有个硬块，偶尔有针刺感，还没有盗汗的现象，还没有恶化到很严重的

地步。如果你针刺感越来越频繁，乳房凹陷下去，乳房是热的以外，开始溢汗、失

眠，病情就加重了。 

 



 硫磺 

 
  实不相瞒，现在中医界处境很困难，陷入困境。我们看看处方，我们开的第

一味药是硫磺。走遍中国大陆可能只有我一个人在用硫磺，他们都不敢用，硫磺非

常好用。硫磺颜色是淡黄的，像初生的小鸡一样。硫磺像原子弹一样，效果非常好，

实际上没有毒。中国大陆不敢用的原因是以讹传讹，道教太上老君炼丹炼的就是硫

磺，想要长命百岁。实际上就是说硫磺有毒，要像我们这样炼七七四十九天才没有

毒，老百姓就不敢吃了。几千年来就这样以讹传讹，硫磺不能吃，实际上不是这样

的，硫磺没有毒。 

  病人因为有伤口，吃了活血化瘀的药，就恢复的很快了，这是初诊。二诊时

她还是比较热，得了乳癌的那一侧比另一侧要热，但是减轻了。增加一些药继续吃。

第三诊，也就是吃了二周的药后，双乳温度一样，乳痛消失，无任何刺痛。左手脉

大于右手脉，额头还是热的，额头应该是凉的，余热还未排尽，我们再吃。我写病

历就这样写，从头到尾我们不需要病人把乳罩打开。 

  肺癌的案例：当年她是和她先生一起来的，到现在还活着。她很怕我离开美

国，我和她说：你不会死，因为你现在的状态和四年前是一个样的。 

  四年前她来找我时，西医判定她只能活三个月到四个月，当年我出手，不管

她的肺癌，坚持在肝脏上做文章。结果，病情也没有恶化，肺癌也没有转移，到现

在还是四年前的样子，多活了四年。并不是说肺癌走掉了，而是维持着，不会死。

这个病人其实可以好，可是她鬼灵精（不肯好好吃药）。我们有一种中药，叫十枣

汤，里面有：甘遂，芫花，大戟和大枣，专门去肺里的积液。肺里有积水的病人没

有办法躺下睡觉，这个水不去掉的话，癌细胞会成长得更快，癌细胞也要喝水呀。

第一剂药我下的剂量太小，我看她瘦瘦小小，不知到底有没有力气承受，我手软。

这个药吃下去是要上吐下泻的。结果，她吃下去没有吐。再开一剂，她说：“不要，

我不要吐，不要下。”这考倒我了，我说：“那你不要吃中药了。”她说：“我要” 

  我绞尽脑汁，怎么用别的方法把水从肺里面排出来？就用了射干麻黄汤作基

础，增加了桔梗、全参。 

  肺癌到最后会剧痛，将胸腔分隔开，上面是热的，下面是冷的，不断的盗汗，

然后死掉。可是这病人一直维持着都没有肺痛。桔梗是很有名的，专门治咳嗽，咳

白痰出来的，肺癌的病人咳出来的痰，上面有泡沫。用桔梗不断的清痰。也就是说

这个太太吃我的药，一直保持在没有恶化的状态下，同时吃其他的药：柴胡、郁

金….(这有两个药名听不清楚)，这是清肝的药，守住肝脏，这是难经治症的原则。

难经说泻南补北，肝有问题时要去补肾，去实脾，泄心火。这个病人很好笑，她说

我不要死，我家的房子不要给另外一个女人进来。 

  我现在在全力训练我的学生，要让他们超越我。我是既训练又威胁。我对学

生说：你看过我治疗三个乳癌病人了，你不会治疗，如果你得了乳癌，我不治你。

你非要好好学不可，把她吓死了，赶快回家研究乳癌。所以跟我临床压力很大，我

治好的病她治不好的话，她得了这个病她就完蛋。 

 



 提问： 

 
  1 教授刚刚讲了奶水和月经的有直接关系，女人更年期之后，没有月经了，

怎么解释？做了子宫卵巢切除术，要怎么保养？ 

  2 现在老人痴呆症的人逐渐增多，中医在这方面能做什么预防和治疗？ 

  3 忧郁症的人越来越多，中医可以治吗？曾经有一个西医讲一句话：“中医可

以治脏腑里面的病，就有一种不能治，就是忧郁症。如果中医能治好忧郁症，我的

头切下来给他当椅子坐，我们亲友中很多人长期看中医都治不好，还是要回到西医。 

  倪海厦： 

  1 女人没月经可能是切除了或者更年期到了。我经常跟病人讲，你们女人啊，

我宁可你们下利也不可便秘，更年期在没有月经以后，你一天至少要有2次的大便，

因为你身体还是会在制造奶水，奶水下面的管道封闭起来了，这个奶水还是会出来，

没有地方走，就要走大肠。所以要保持大便的通畅，我听到女孩子便秘时，我头就

大了。如果没有便秘，大便好，睡得好，代表你心脏没有问题，绝对不会乳癌。 

  2 老人痴呆症和骨质疏松症这两种病在中医的医学史上是不存在的。几千年

以来，我们看到非常多的病例记载，五代同堂，最老的一代每一个孙、曾孙，名字

都记得，记忆力好，没有摔断骨头的现象。现在动不动就老人痴呆、骨质疏松，根

据我研究的结果，都是西药的后遗症。中医认为肾主骨，肾主记忆，记忆很好骨头

很好，代表肾脏功能很好，任何东西能伤到肾脏的，就是造成老人痴呆症、骨质疏

松症的原因。 

  诸位吃的钙片会伤肾，不仅不能补到骨头，还会造成肾结石。非常多的药物，

包括糖尿病的药、降血压的药、降胆固醇的药，都会造成短暂记忆的丧失。中医几

千年来，从来没有发现摔倒了骨头会烂掉、记忆不好，现在才出现，这是现代的病。 

  3 忧郁症。你如果心情烦闷、心情不好，那是因为发生某些事情。就好像我

的病人，她先生过世了，她结婚五十年，先生过世了，她当然忧郁了，还能happy

呀？忧郁，情绪不好是正常的，他把它当成病来治。忧郁症是睡眠不好引起的，治

好失眠，不要吃安眠药，就不会得忧郁症。忧郁症是药物的后遗症，被西医定义为

忧郁症。忧郁症的药越吃越忧郁。我们有逍遥散….吃了很开心。 

  提问：现在市场很多卖酸碱水机，这个机器有用吗？ 

  倪海厦：不用喝，不要花钱去买机器，都是骗人的。碱是对的，你每天中午

吃完饭以后，拿半个柠檬泡水喝，柠檬水的味道是酸的，可是柠檬是纯碱，如果你

有痛风、关节痛，喝柠檬水就好了。为什么中午以后吃？你有时候早上不吃饭，一

般人都会吃午饭，所以饭后喝，不要空腹喝，喝多了，胃受不了。 

  提问： 

  1 女士的更年期反应明显，男士的更年期反应比较少一点，从中医角度看，

更年期前后有没有差别？ 

  2 您提到不管是SARS等等不同原因造成的症状，从中医的角度看，如果症

状是非常相似的话，用药基本上是一样，这些方面请您再解说一下。 

  倪海厦： 



  男人的更年期在各种报导，大概只有2%会发生在男人身上，男人98%不会出

现这种现象。男人出现这种现象，性功能会减弱，没有欲望。第二个斗志会没有，

比较消极，也就是5-6年的时间。中医有些壮阳的药，适合在这个时候用。 

  你提到的 SARS，这个处方主要是在排除病毒的同时，把肠胃功能恢复过来，

这样体力会增强，抵抗力会加强，身体会认识和确认病毒。病毒再侵犯就很难了。 

  中医可以医治帕金森病吗？ 

  倪海厦： 

  你问的很好，我讲一个案例给你听。有一天，有一个妹妹带着哥哥来诊所，

他们是意大利人，哥哥走路晃来晃去的。我说：“你什么问题？”妹说：我哥哥得了

帕金森，我把医院臭骂了一顿。半年前我嫂子过世了，他们结婚30年。哥哥心里很

难过，很伤心。这个难过伤心是人之常态，不是病。结果到医院一看，医院说你是

忧郁症，就用药。吃了两个星期，有一天，哥哥在客厅走，直直的向前摔倒在地上，

鼻子撞破，地上都是血，赶快送到医院急诊，医院一查，说哥哥得了帕金森。帕金

森和西药有关系，有些人吃抗忧郁症的药会自杀，有些人不会，不一样。 

  我在临床上有些病看不懂的时候，就会习惯地回家翻古书看，看看医案。古

书里没有帕金森的记载。 

  临床上我们用去痰化痰的药治疗，病人抖动会减缓。用加强心脏的药，病人

会睡觉。半夜脚抽筋最痛苦了，筋苦急，甘以缓之。肝就是用糖，买蔗糖或黄糖，

睡前喝半杯糖泡的糖水，会很甜，喝下去，今晚就不抽筋了。一个星期喝一次，就

不会再抽筋了。如果抽筋的同时，肌肉会抖，那吃麦芽糖。麦芽糖和蔗糖的功能不

太一样，麦芽糖入脾脏。回头你查查你吃的药的副作用，很多药吃了一段时间后，

就被医院说是得了帕金森，很多人没发现这一点。 

  中医对脊骨方面的看法，还有对弹响腿的看法，还有对脑神经方面，中医可

以治疗吗？ 

  倪海厦： 

  吃益肝药和逍遥散就会变得很开心。骨节里面咔咔咔的声音，中医认为是骨

节里面有寒湿，寒湿去掉就好了。中医有去寒去湿的药，把去寒湿的药里再加上利

尿剂，茯苓、猪苓，把寒湿从小便导出来就好了。脊髓骨是督脉，是诸阳之汇，所

有的阳汇在这里，挺直身体站直就会有帮助，如果脊髓变形了，S形了，只要还能

走路就不要去动手术。 

  美国有一个智者讲：“没有断裂就不要去修理它。” 

  你侧弯了60年，一开完刀就不能动了，保持脊髓骨直是常态。（完） 

 




